

Chaire de recherche du Canada sur l'identité métisse (CRCIM) (Université de Saint-Boniface)

Denis Gagnon

Volume 9, 2011

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1005953ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1005953ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (print)

1916-7350 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Gagnon, D. (2011). Chaire de recherche du Canada sur l'identité métisse (CRCIM) (Université de Saint-Boniface). *Rabaska*, 9, 383–384.
<https://doi.org/10.7202/1005953ar>

Chaire de recherche du Canada sur l'identité métisse (CRCIM)

Université de Saint-Boniface
 200, avenue de la Cathédrale
 Saint-Boniface (Manitoba)
 R2H 0H7

Téléphone : (204) 237-1818, poste 454
 Courriel : degagnon@ustboniface.mb.ca

Faits saillants

L'événement le plus important de l'année 2010-2011 a été le travail d'édition et le dépôt aux Presses de l'Université Laval du manuscrit de l'ouvrage collectif issu du troisième Atelier international sur les identités et cultures métisses qui a eu lieu au printemps 2010 au CUSB. Trois de mes étudiants au doctorat, Joanna Seraphim, Fabien Tremblay et Emmanuel Michaux, sont parmi les douze auteurs de ce collectif qui sera publié à l'hiver 2012 sous le titre de *L'Identité métisse en question : stratégies identitaires et dynamismes culturels*, sous la direction de Denis Gagnon et d'Hélène Giguère. Soulignons également deux de mes textes qui ont été publiés cette année : le chapitre « Le contexte social et historique des revendications identitaires des jeunes Métis francophones du Manitoba », dans *L'Identité chez les jeunes en contexte minoritaire* d'Annie Pilote et de Silvio Marcus de Souza aux Presses de l'Université Laval ; et le chapitre « A disturbing identity : ethnogenesis, exclusion and assimilation process among the Métis since the 17th century », dans *Social and Cultural Interaction and Literary Landscapes in the Canadian West / Rapports interculturels et paysages littéraires dans l'Ouest Canadien* de Waldemar Zacharasiewicz et de Peter Fritz Peter à Vienne (Facultas Verlag- und Buchhandels AG).

Collaborations

Au sujet des collaborations, je poursuis ma collaboration avec Léonard Rivard pour le volet sauvegarde et mise en valeur du patrimoine culturel et linguistique des Métis francophones dans le cadre de la subvention de l'ARUC sur les identités francophones de l'Ouest au Collège universitaire de Saint-Boniface (CUSB). Je poursuis également ma collaboration avec Robert Papen (UQAM) dans le cadre des travaux de la chaire et de l'ARUC, et je suis toujours membre régulier du Centre interuniversitaire d'études et de recherches autochtones (CIÉRA) de l'Université Laval où je suis également professeur associé au département d'anthropologie. Le projet de rédaction d'un guide sur la dévotion des autochtones à sainte Anne prévu pour 2011 ne sera malheureusement pas publié, la Conférence des évêques catholiques du Canada (CÉCC) et le Conseil autochtone catholique canadien (CACC) étant convenus de le diffuser uniquement sur le site Internet. Enfin, je collabore avec la chercheuse Sigrid Norris au projet *World-Wide Project on Personal Identity* du Multimodal Research Center qu'elle dirige à l'Université d'Auckland en Nouvelle-Zélande.

Recherche

Après avoir mené une série d'entrevues sur le terrain, la chercheuse postdoctorale

Annik Chiron de la Casinière a produit un rapport de recherche : « Pardon pour les pensionnats : encore un combat pour les Métis de l'Ouest canadien ». Le doctorant Emmanuel Michaux a aussi produit un rapport de recherche – « Rencontre annuelle de l'Assemblée des communautés métisses historiques du Québec (ACMHQ) » –, qui rend compte de cet événement qui s'est tenu à Maniwaki en juillet 2011. Il a également effectué la transcription de plusieurs entrevues qu'il a réalisées au Québec et au Manitoba depuis deux ans. Le doctorant Fabien Tremblay a pour sa part remis un rapport de recherche intitulé « Qui sont les Métis du Québec ? Un historique du mouvement et des stratégies politiques métisses au Québec ». Un assistant de recherche de 1^{er} cycle, Jean-Luc Laflèche a produit le rapport de recherche « Les Métis et la loi : compte rendu et analyse de *Métis Law Summary 2010* de Jean Teillet ». Ce rapport fait le point sur les causes juridiques qui touchent les Métis canadiens. Hélène Giguère, associée de recherche basée en Espagne, a produit un rapport de recherche intitulé « Revue de la littérature européenne sur le métissage » dont une version révisée fait l'objet d'un chapitre dans le collectif que je codirige avec elle.

DENIS GAGNON

Société historique de Saint-Boniface

Centre du patrimoine
340, boulevard Provencher
Saint-Boniface (Manitoba) R2H 0G7

Téléphone : (204) 233-4888
Télécopieur : (204) 231-2562
Courriel : shsb@shsb.mb.ca
Toile : www.shsb.mb.ca

Le site de la Société historique de Saint-Boniface en 2010-2011

La refonte de notre portail électronique constitue sans doute une des grandes réalisations de cette dernière année. Depuis plusieurs années, nous avons discuté de la structure de ce site et nous avons prévu le financement du travail qu'il exigerait. Nous l'avons officiellement lancé le 17 février 2011 au Salon Empire. Ce site a été conçu en fonction des besoins de nos membres et de nos utilisateurs, et aussi en fonction du besoin de générer certains revenus. Il est donc possible pour les internautes de commander et de payer les généalogies qu'ils désirent, de payer leur cotisation à la Société, ou encore de faire un don. Il se trouve à www.shsb.mb.ca. Il contient non seulement le matériel qui se trouvait sur l'ancien site, mais du matériel qui n'a jamais été disponible auparavant. Ainsi, on y trouve une riche banque de données sur les voyageurs qui contient plus de 35 000 entrées d'engagements. Le nouveau site servira maintenant à faire connaître de plus en plus les richesses de nos archives et les rendra accessibles à toute personne intéressée.

Il a été possible d'augmenter de beaucoup le nombre et la variété des documents disponibles en ligne et l'utilisateur peut même faire de la recherche dans certaines séries. En plus des nombreuses photographies associées aux descriptions individuelles, nous avons rendu, à titre d'exemple, le dictionnaire de Georges-Antoine Belcourt accessible en entier en fichiers pdf directement à même le site. La série Joseph-